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Acta 

XXXI Reunión del Directorio de la Red Latinoamericana 

de Bosques Modelo (RLABM) 

Pereira, Risaralda, Colombia 

25 de noviembre de 2022 

Modalidad Mixta  

(Presencial / Virtual) 

 

1. Inicio de la sesión a las 8:40 a.m con la presencia de las siguientes personas: 

 

Presencial 

País Nombre completo Bosque Modelo / Organización 

   

Bolivia Roberto Vides BM Chiquitanía Sostenible 

Brasil/RLABM Max Yamauchi Consultor CATIE 

Brasil Jackson Rego Matos BM Amazonas Tapajós 

Brasil Franciane Matos  BM Amazonas Tapajós 

Brasil André Nunes BM Pantanal 

Brasil André Siqueira BM Pantanal 

Brasil  Natalia Albuquerque BM Hileia Baiana 

Brasil  João Paulo Sarmento BM Mata Atlantica 

Brasil  Marcelo Araki BM Mata Atlantica 

Brasil  Kolbe Soares WWF Brasil, BM Mosaico Sertão 

Canadá Richard Verbisky SRIBM 

Chile Cesar Cabrera Severino BM Cachapoal 

Chile/RLABM Leo Duran Universidad Mayor de Chile 

Colombia Carlos Bernal BM Valle de Aburrá - Ecosistemas 

Colombia Maria Isabel Marín Cerón BM Valle de Aburrá - EAFIT 

Colombia Mauricio Alviar Ramirez BM Valle de Aburrá - EIA 

Colombia Lina Maria Goez BM Valle de Aburrá – U. Medellín 

Colombia Aymeric Astre Cuso Colombia 

Colombia William Vargas  

Colombia/ John Mario Rodrigues UTP - BM Risaralda 

Colombia William Arenas UTP - BM Risaralda 

Colombia Francisco Uribe UTP - BM Risaralda 

   

Costa Rica/RLABM Roger Villalobos CATIE – RLABM Gerencia 
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País Nombre completo Bosque Modelo / Organización 

Costa Rica/RLABM Fernando Carrera RLABM Gerencia 

Costa Rica José Joaquín Rodriguez SINAC - BM Chorotega 

Costa Rica Cinthia Barrantes SINAC – BM Chorotega 

Costa Rica Ligia Quirós SINAC - BM Reventazón 

Ecuador Inty Arcos BM Chocó Andino 

Ecuador Nina Duarte BM Chocó Andino 

Ecuador Daniela Balarezo BM Chocó Andino 

Guatemala Dámaris Fabiola Quijivix BM Los Altos 

Guatemala Erick Cuellar BM Maya - ACOFOP  

Honduras Milton Lanza BM Nor Oeste de Olancho 

Honduras  Ruben Dario Girón Instituto de Conservación Forestal, Honduras 

Honduras  Karen Pavón Cuso Honduras 

Honduras Carlos Pineda Cuso Honduras 

Honduras Christofer Popowycz Cuso Honduras 

Perú/RLABM Natalia Ruiz Guevara Helvetas Perú 

Perú/RLABM Claudia Rojas Consultora CATIE 

Perú Julio Huamán BM Villa Rica 

Perú Augusto Ramirez BM Abancay Apurímac 

Perú Omar Buendía BM Pichanaki 

Puerto Rico Alana Feldman Soler  BM Nacional de Puerto Rico 

USA Juan Carlos Ramos Ecoagriculture Partners 

Venezuela Felipe Baritto  

 
Virtual 
 

País Nombre completo Bosque Modelo / Organización 

Argentina Virginia Outon BM Jujuy 

Argentina Ivan Escalier BM Jujuy 

Argentina Graciela Salazar BM Tucumán 

Argentina Daniel Dieguez BM Tucumán 

Bolivia Jenny Flores FCBC/BM Chiquitanía Sostenible 

Cuba Juan Herrero BM Sabana de Manacas 

Colombia Carlos Uribe ProRomeral/BM Valle de Aburrá 

Guatemala Jerber Roche BM Los Alto 

Guatemala Edwin Oliva INAB 

Guatemala Hori Salanic BM Los Altos 

Guatemala Lucero Cabrera BM Los Altos 

Guatemala Karina García BM Los Altos 

Guatemala Rodrigo García BM Los Altos 

Guatemala Raúl Quezada  

Guatemala Marvin Cayax  

Guatemala Alberto Puác  
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Puerto Rico Jesús Vásquez BM Nacional de Puerto Rico 

Puerto Rico Martha Quiñones BM Nacional de Puerto Rico 

Puerto Rico Ada Ramona Miranda BM Nacional de Puerto Rico 

Rep.Dominicana Solhanlle Bonilla Ministerio Ambiente 

 

Acrónimos: 

• ACOFOP: Asociación de Comunidades Forestales de Petén, Guatemala 

• SINAC: Sistema Nacional de Áreas de Conservación, Costa Rica 

• EAFIT: Universidad EAFIT, Medellín 

• EIA: Universidad EIA, Medellín 

• UTP: Universidad Tecnológica de Pereira, Risaralda. 

 

I. Apertura 

 

1. Palabras de inauguración de Roger Villalobos, presidente de la Red Latinoamericana de Bosques 

Modelo. Agradecimiento a la Universidad Tecnológica de Pereira, hace mención a que hemos 

tenido una semana intensa aprendiendo sobre la gobernanza en el BM Risaralda. Señala que se vive 

la creciente intensificación del cambio climático y hace referencia a la gobernanza territorial como 

estrategia de adaptación y mitigación. Señala que en LAC los discursos radicales suben de tono y se 

vuelve más pertinente que nunca la búsqueda de espacios de consenso y rencuentro entre diversos 

sectores de los grupos sociales. Señala que los BM son más pertinentes que nunca, cada quien, 

aprendiendo desde sus experiencias, que hemos celebrado la diversidad y búsqueda de equidad e 

inclusión. Hace referencia al recorrido por la cuenca de Otún y la oportunidad de ver en vivo los 

procesos de integración de sectores, sector privado, mujeres, hombres, jóvenes, tejiendo 

consensos y buscando formas de desarrollo y fue inspirador ver el proyecto de adaptación. 

 

2. Palabras de John Mario Rodríguez.  Señala que tras bambalinas toda la organización de esta 

semana fue posible porque hubo un equipo de gente joven de la UTP, monitores y monitoras que 

llevan mucho tiempo preparando el evento. Presenta a aliados de la gobernación. 

 

II. Aprobación de agenda y acta anterior 

 

I. Roger Villalobos presenta la agenda del día, la misma que es aprobada.  

II. El presidente hace lectura de las mociones y acuerdos del acta de la Reunión XXX, misma 

que se aprueba por unanimidad. 

 

 
Resolución 1-2022. Se resuelve por unanimidad aprobar el acta de la sesión anterior del directorio de 
la RLABM realizada en forma virtual el día 02 de diciembre de 2021. 
 

 

III. Presentación de informe de Presidencia y Gerencia 

 

1. Fernando Carrera y Roger Villalobos presentan el Informe de Presidencia y Gerencia, con apoyo 

del equipo de gerencia compuesto por Natalia Ruiz-Guevara, Leonardo Durán, Claudia Rojas y 

Max Yamauchi. El informe presentado siguió la estructura del Plan Estratégico de la RLABM 

abordando los siguientes temas:  
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Visibilizar los BM 
- Generación de materiales de comunicaciones 
- Manejo y actualización de la página Web de la RLABM y redes sociales 
- Publicaciones  
- Promoción de espacios y oportunidades para lograr incidencia 
- Presentación del tema de Bosques Modelo 

 
Alianzas estratégicas 
- EcoAgriculture Partners 
- BioForestALC  
- World Resourses Institute (WRI)  

 
Gestión de recursos 
- Proyecto RESTAURacción Enero/Marzo 2022 
- Proyecto RESTAURacción Agosto 2022 / Marzo 2023 
 

Apoyo Bosques Modelo 
- Asistencia a Bosques Modelo 
- Geovisor 
- Hub de documentos relacionados con los BM de la RLABM  
- Actualización de información de género en los Bosques Modelo   
- Guía de lineamientos estratégicos para el escalamiento RESTAURacción I 
- Plan de acción para la restauración y gestión de incendios en BM Chorotega, Costa Rica  
- Plan de acción para la restauración y gestión Abancay/Apurímac (Perú) 

 
Fortalecimiento de capacidades 
- Cursos desarrollados 
- Investigaciones 
- Sitio demostrativo de restauración en la Finca del CATIE 

 
Evaluación Bosques Modelo 
- Bosque Modelo Valle de Aburrá, Colombia 
- Bosque Modelo Manejo Forestal Biósfera Maya, Guatemala 
- Evaluación del estado de los Bosques Modelo de la RLABM 

 
2. Inty Arcos señala que el Bosque Modelo Chocó Andino ha tratado de vincularse con la iniciativa 

20 x20 desde hace algunos años y no lo han logrado, haciendo hincapié a que una limitación 

para ello es que la iniciativa se articula con los países a través del Estado. 

3. Roger Villalobos señala que el rol del equipo de gerencia es acompañar y no supervisar procesos, 

que la capacidad de gestión de cada bosque modelo depende de sí mismo. La gerencia ha estado 

en contacto con WRI y la iniciativa 20x20, y facilitó la presencia de WRI en este directorio, pero 

el contacto y articulación con las oportunidades como 20 x 20 depende de cada BM. La gerencia 

insta a la iniciativa de cada BM, por ejemplo, Risaralda ha buscado por su cuenta sus 

articulaciones con WRI, invitamos a aprovechar los vínculos de nuestros invitados Maggie 

Gonzalez de WRI y Juan Carlos Ramos de Ecoagriculture Partners.  

4. Jackson Rego comenta que han atravesado un periodo duro en la Amazonía con el actual 

gobierno de Brasil.  Indica que en el BM Amazonas van a hacer un mapeo estratégico y una 

planificación de intervenciones y harán desde enero una actividad de feria cultural para 

desarrollar cada vez más los conceptos de bioeconomía y de productos forestales no 

maderables. Las clases en línea van a seguir y será un buen paso para la FM Amazonas Tapajós. 
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5. John Mario Rodriguez refuerza las palabras de Roger señalando que en el BM Risaralda llevan 

tiempo de colaboración con WRI y actualmente con 1000 paisajes y se comprometen a dialogar 

sobre cómo incorporar más bosques modelo. 

6. Richard Verbisky desde la Secretaría hace un reconocimiento a la gerencia por todo su trabajo y 

liderazgo. 

7. Kolbe Soares destaca la acción de apoyo brindado por la Gerencia para el proceso de formación 

de la Red Brasileña de Bosques Modelo, fue muy importante para empezar y lo agradecen.  

8. Fernando Carrera destaca el regreso Cuso de Colombia y Honduras al directorio.  

9. Roger Villalobos hace referencia a que los recursos que sustentan la Red están en los territorios, 

especialmente las personas, organizaciones e instituciones locale. La pasión es el motor que nos 

mueve, tenemos colaboradores excepcionales. 

10. Francisco Uribe solicita la palabra en representación del Rector de la Universidad Tecnológica 

de Pereira (UTP), señala que están orgullosos de organizar un evento de esta magnitud y la visita 

de delegados de más de 15 países de LAC, que es un orgullo para el grupo gestor del Bosque 

Modelo Risaralda. Señala que es un campus reconocido a nivel nacional e internacional, segundo 

campus de universidad pública de Colombia y el 5to en su esfuerzo de sostenibilidad ambiental. 

Puesto 66 a nivel global con más de 10 programas con acreditación institucional lo que coloca a 

la UTP en el top de universidades del país y el compromiso como grupo gestor de impulsar a la 

RLABM.  

 

  
Resolución 2-2022. Se aprueba por unanimidad el informe de Presidencia y Gerencia 2021-2022 
 

 
 

IV. Presentación de propuesta de Bosque Modelo Valle de Aburrá, Colombia 

1. Fernando Carrera destaca que la RLABM tiene una guía de adhesión, que implica recibir el 

documento de propuesta, para posteriormente hacer la visita de evaluación, pero la aprobación 

es potestad del directorio. Para eso, cada director recibió copia del informe de evaluación y 

tendrán la oportunidad de escuchar el resumen de la presentación de la propuesta del bosque 

modelo para luego de las consultas respectivas hacer la votación. 

2. Carlos Bernal es la persona designada para presentar la propuesta del Bosque Modelo Valle de 

Aburrá ante el directorio, ante la ausencia por motivos particulares de Germán Naranjo. 

Agradece a la Red y la UTP.  Señala que en junio de 2021 se empezó con el primer documento 

de adhesión, se hizo un proceso de socialización con actores clave, entidades de base e 

instituciones, y siguen trabajando en una serie de reuniones hasta que llegó el momento en que 

la RLABM hizo una primera visita. Se organizó una semana de visitas y se conformó una 

organización con un comité ejecutivo, conformada por organizaciones de base liderada por la 

empresa Ecosistemas, con Germán Naranjo a la cabeza, quien une a los distintos actores y con 

quienes se ha acordado una serie de líneas de acción. 

3. Carlos Bernal señala la necesidad de una buena gobernanza, desarrollar los servicios 

ecosistémicos y un ordenamiento territorial. El Valle de Aburrá está enclavado en la cordillera 

occidental de Colombia, que albergó a los indígenas Aburraes.  De 1986  a 2016 el área urbana 

ha ido creciendo rápido. Se necesitan esquemas de vida para la sostenibilidad, no solo la gestión 

del estado o de la autoridad, sino una gobernanza participativa. Las autoridades ayudan a poner 

áreas protegidas e involucran algunos programas, como el manejo de quebradas. El territorio 

alberga 4 millones de habitantes. Se plantea un plan de 5 objetivos, a cargo de un equipo que 
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abarca hasta 5 universidades. La intención es en la articulación y el trabajo en red por un futuro 

sostenible. Los programas involucran la evaluación del estado del territorio, restauración 

integral y participativa, adquisición de terrenos para áreas protegidas y corredores biológicos, 

etc. 

4. Francisco Uribe resalta que este momento es histórico, que se sienten felices de contar con un 

BM hermano en Colombia y aspiran a ser una plataforma para implementar la nueva política 

ambiental. Hace referencia a que Colombia lleva 50 años de guerra y salimos parcialmente con 

la firma de paz con las FARC, y fue la guerra la que nos empujó a vivir en ciudades 

5. Max Yamauchi comenta que integró la comisión evaluadora. Cada BM tiene sus características 

únicas, y siempre nos preguntamos en qué aporta es nuevo territorio a la red. Valle de Aburrá 

tiene mucho que aportar por el paisaje urbano, que vive una dinámica compleja pero puede 

aportar mucho al aprendizaje. Es un BM con fuerte potencia en lo académico.  

6. Virginia Outon pregunta si se planea incrementar el bosque nativo, a lo que Carlos Bernal 

responde que se prevé poner una cota al crecimiento urbano más bien, a través de la instalación 

de vegetación.  

7. Alana Felman señala que le gustaría saber más sobre los socios y alianzas en la sociedad civil a 

lo que Carlos Bernal responde que se trata de un grupo articulado por la empresa privada 

(Ecosistemas), Proromeral (ONG encargada de proteger la cuchilla del Alto Romeral) y cinco 

universidades además de la participación  del estado a través de los municipios y el Area 

Metropolitana entre otros actores.  

8. Maria Isabel menciona que el BM tiene en su ADN el tema de geoconservación y gestión de 

riesgos por deslizamientos, lluvias torrenciales, cambio climático. Requieren entender la 

naturaleza para crecer de la mejor forma. Señala la importancia de articular los diferentes 

sistemas que conviven en un territorio, donde las universidades pueden gestionar cuencas, lo 

que conlleva dialogar con mineras, empresas, etc. Tenemos un sistema de modelamiento de 

alertas tempranas. Comité G8: que incluye estado, empresa, sociedad civil y varias 

universidades. Es BM en un entorno metropolitano y el Area Metropolitana es la institución 

ambiental. Están aprovechando el sistema de ciencia tecnología e innovación, las empresas y las 

universidades.  

9. Roger Villalobos indica que el informe recomienda consolidar la gobernanza con participación 

de otros sectores. Se señala que hay elementos en el BM Valle de Aburrá que hacen eco en la 

Red. El trabajo interurbano no es nuevo, por ejemplo, en Costa Rica BM Reventazón cuenta con 

un corredor interurbano, el tema de riesgos geológicos tampoco es ajeno.  

10. Inty Arcos  recalca que es bueno que esté la academia detrás del grupo gestor, pero tiene un 

enfoque propio y muchas veces no termina de asentarse en las bases, ve como reto la 

participación de la sociedad civil. Puntualiza que el territorio tiene una especie en peligro de 

extinción, que es emblemática (una pava).  

11. Roger Villalobos señala que en general en Latinoamérica la academia le debe mucho a la 

integración a la sociedad civil, que la iniciativa sea gestada desde la academia es un riesgo que 

el grupo gestor debe manejar y cuidar el no distanciarse del resto de la sociedad.  

12. Omar Buendía dice que, si bien la participación protagónica es de las universidades, hay que 

echar una mirada a las facultades de ciencias sociales. Les ponemos atención cuando surgen los 

problemas, pero la experiencia nos ha enseñado que hay que resolver problemas antropológicos 

y sociales, y que los ambientales, agrónomos y forestales no estamos en capacidades de 

atender.  

13. Votación: Se aprueba por unanimidad la adhesión del BM Valle de Aburrá a la RLABM 
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Resolución 3-2022. Se aprueba por unanimidad la adhesión del BM Valle de Aburrá a la RLABM 
 

 
Receso 15 minutos 
 

V. Presentación de propuesta de Bosque Modelo Manejo Forestal Biosfera Maya, Guatemala 
 

1. Como antesala a la presentación de la propuesta, Roger Villalobos destaca que a continuación 
escucharemos uno de los procesos de gobernanza más antiguos y potentes del continente. En los 
últimos meses se inició el proceso de evaluación para adhesión en el cual él participó en calidad de 
evaluador. 

2. Fernando Carrera presenta a Erick Cuellar y menciona que él ha estado tras ACOFOP para promover 
su adhesión a la RLABM, pues se trata de un proceso único que pueda dar mucho valor a la Red. 
ACOFOP evaluó la pertinencia de adherirse a la RLABM y vio que sería una acción positiva ante 
tanta amenaza externa en contra de la sostenibilidad de la Reserva Biósfera Maya.  

3. La presentación estuvo a cargo de Erick Cuellar, Sub Director de ACOFOP en Guatemala. Durante 
su presentación el Ing. Cuellar hizo referencia al Sistema Guatemalteco de Areas Protegidas, la 
Reserva de Biosfera Maya con sus 2.1 millones de hectáreas, y las ochocientas mil hectáreas que 
conforman la Zona de Uso Múltiple y el área de amortiguamiento, creada para frenar la 
deforestación al interior de la reserva. Señalo que en esa zona hay dos tipos de concesiones, las 
comunitarias y las privadas, ambas otorgadas por 25 años prorrogables. 

4. Es un proceso que lleva 25 años y que ha permitido conservar bosques generando beneficios 
económicos y sociales. Muestra un mapa de incendios y focos de calor, que se contrasta con otros 
usos de la tierra, dejando claro que las áreas mejor conservadas son las sometidas a manejo 
forestal. Mucho estudios técnicos y científicos muestran estos resultados además de los beneficios 
socioeconómicos a la población local. 

5. Menciona que cuando sucede un incendio se cuenta con equipos y una red de monitoreo 
comunitaria con jóvenes capacitados para el uso de tecnología de drones. Es un proceso de largo 
plazo, para el cual el intercambio de experiencias ha sido clave. Han realizado visitas a México a 
conocer las experiencias de los ejidos en los años 90.  

6. Señala que no es un modelo perfecto y que hay mucho que aprender y por eso nos interesa ser 
parte de esta red. Con este manejo generamos también gobernanza, sin la cual ya no existiría la 
reserva. Lo más importante es la participación de las comunidades locales, estamos en la cuarta 
generación de formación de lideres comunitarios. ACOFOP es una organización de amplia base, con 
más de 70 mil personas que participan de las cadenas de valor del bosque, y que agremia 24 
organizaciones de base comunitaria con personería jurídica.  

7. El Ing. Cuellar muestra en detalle cómo el proceso cumple con los seis principios que rigen los 
Bosques Modelo. Resalta el proceso de formación de capacidades a monitores comunitarios: no es 
que la gente no tenga la capacidad sino la oportunidad de aprender y hoy en día dominan la 
tecnología.  

8. Señala que hay tres figuras diferentes de personería jurídica, hay una asamblea general, una junta 
y una dirección ejecutiva. Participan la academia, organizaciones del estado y cooperantes. En el 
programa de actividades: control y vigilancia, aprovechamiento maderable, turismo comunitario, 
prevención y control de incendios, todo ello pagado por el propio aprovechamiento de bosque.  

9. En cuanto a Construcción de capacidades y trabajo en red: destacan el uso de drones para 
monitoreo por jóvenes, capacitación a mujeres en liderazgo, productos no maderables y 
maderables. 

10. Roger Villalobos destaca el poder del manejo forestal para la conservación de bosques. Los 
gobiernos han mostrado su inoperancia para conservar bosques y su débil capacidad de manejo. 
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Señala también los costos en vidas humanas que tuvo este proceso y destaca que ACOFOP ha ido 
ganando reconocimiento político.  

11. Jackson Rego señala que tenemos una experiencia similar en Brasil en la Flora Amazonas Tapajós 
que desde 2017 hace manejo comunitario respaldado por un decreto gubernamental. Vemos como 
una experiencia exitosa tener el bosque entero. 

12. Heraldo Escobar de Guatemala hace referencia que la palabra Guatemala deriva de la lengua 
nahual, que significa tierras de muchos árboles. Como BM Los Altos apoyamos esta propuesta. 

13. Inty Arcos pregunta por las amenazas a ecosistemas, porque leyó en el expediente sobre un tren.  
14.  Al respecto Erick Cuéllar señala una serie de amenazas como los yacimientos petrolíferos. El tren 

es una amenaza muy grande, en torno a la cual hay dominio de grupos de poder que quieren 
aprovechar la belleza paisajística y arqueológica y abogan por la disolución de las concesiones. El 
otro tema importante es el avance de la ganadería extensiva, que es en el fondo narco-ganadería. 
Ante ello, hemos venido enfrentando todo esto, presentando nuestros avances, necesitamos 
fortalecer lazos con academia, turismo, empresa privada. Creamos un comité asesor del modelo de 
aprovechamiento, todos los sectores que invitamos se van sumando.  

15. John Mario Rodriguez señala que no hay profesor de ecología en el mundo que no enseñe el mapa 
de Peten. Elinor Ostrom usa el caso como economía y valió un premio nobel a su investigación.  

16. Omar Buendía del BM Pichanaki compara la situación de Perú por casos de comunidades nativas, 
que han sido multadas por OSINFOR por mal aprovechamiento y pregunta. ¿Cómo pueden manejar 
ustedes el tema de legalidad?.  

17. Erick Cuéllar señala que es una región poco habitada y distante de los centros de gobierno, que 
recibe mucha migración de otros departamentos. Se impulsó cooperativas con la meta de hacer 
mejoras en el terreno (ganadería y agricultura), y el cambio hacia el manejo forestal vino después 
de años con el impulso a las concesiones.  

18. Augusto Ramírez resalta que la experiencia es valiosa por el protagonismo de las propias 
comunidades, desde Abancay felicitamos y damos el respaldo para que esta experiencia se integre 
y ayude a las otras.  

19. Virginia Outon pregunta sobre cuál fue la principal dificultad para el territorio a lo que Erick Cuéllar 
señala que lo más difícil fue la lucha por el acceso al bosque en un conflicto armado. El proceso de 
negociación de los acuerdos de paz nos ayudó al otorgamiento de boque a las comunidades. Ahí 
quedo definido la posibilidad de gestionar estos recursos. La siguiente fase, fue conquista la 
silvicultura, los hermanos mexicanos nos ayudaron a aprender la planificación de los ejidos en 
Quintana Roo. Ahí tuvimos las primeras capacitados en planes de manejo. Lo siguiente: la capacidad 
instalada y la parte de mercados. Otros: marco normativo y regulatorio. Hemos llegado a incidir en 
que nuestras normas sean más tangibles, más apropiadas para ser aplicadas.  

20. Juan Herrero de Cuba solicitó que se incluya en el acta que dos de estas concesiones han sido 
reconocidas como Casos Ejemplares de Manejo Forestal Sostenible en el libro publicado por FAO.  

21. El presidente somete a votación la adhesión de la propuesta. 
 

  
Resolución 4-2022. Se aprueba por unanimidad la adhesión del BM Manejo Forestal Biosfera Maya 
en Guatemala a la RLABM 
 

 

VI. Estado de desempeño de las plataformas de la RLABM  

1. Fernando Carrera señaló que durante la reunión del directorio del 2021 se conformó una comisión 
para evaluar el estado de desempeño de los Bosques Modelo y determinar cuáles han dejado de 
funcionar. La comisión estuvo a Cargo de Fernando Carrera (Gerencia), Claudia Rojas (Sudamérica), 
Yadira Molina (Centroamérica) y Florencio de la Cruz Peña (Caribe). Para tal efecto se elaboró un 
código de colores a través de una tabla (verde, amarillo, naranja y rojo), que permitieron ver su 
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estado de funcionamiento, con el siguiente significado: verde es que está funcionando bien y rojo 
es que ha dejado de funcionar como Bosque Modelo desde hace varios años y no ha tenido 
contacto con la gerencia.  Señala que, así como el Directorio aprueba la afiliación de nuevos 
Bosques Modelo es importante separar del mapa de la RLABM aquellos que han dejado de operar. 

2. Como resultado de esta evaluación se pidió la desafiliación de los Bosques Modelo San Pedro de 
Misiones y Norte del Neuquén, ambos no están operativos desde hace 5 años en que terminó el 
programa nacional de Bosques Modelo de Argentina. 

3. Richard Verbisky señala que hubo 12 BM en Canadá con apoyo del estado, hoy hay solamente 4, y 
es por el mismo motivo.  

4. Roger Villalobos hizo la acotación que, si bien es cierto que procuramos un apoyo estatal, los años 
nos han enseñado que la base de la gobernanza es lo local y los gobiernos cambian y hemos visto 
pasar gobiernos que tienen un discurso de apoyo, nuevos gobiernos que ven el tema marginal, etc.  

5. Nina Duarte pregunta sobre cuáles son los criterios de determinación de los colores del semáforo, 
a lo que se respondió que el criterio es la relación de la comunicación y la existencia de la plataforma 
de gobernanza operativas. 

6. Augusto Ramírez hizo referencia a que necesitamos que estado y sociedad civil forme parte de la 
plataforma de gobernanza. Es complicado porque cada gestión tiene diferentes niveles de 
proactividad, más que un líder, el liderazgo de los BM debe ser colectivo. Señala que como red 
deberíamos ayudar a los que están en amarillo o naranja para ir motivando a sus entes. En vez de 
que un solo BM de Perú deba estar lidiando con el estado y SERFOR, podrían ser los BM nacionales 
en conjunto quienes lo hagan.  

7. Ligia Quirós, dijo que estamos en fase de relevo generacional, hay que pensar en todos los nuevos 
que vendrán y que van a mantener vivas las plataformas.  

8. Natalia Ruiz-Guevara hizo referencia a cómo vamos cambiando de enfoque de que esta red, 
inicialmente estaba conformada por autoridades estatales, luego representantes territoriales y 
ahora la estrategia de formación de redes nacionales.  

 

 
Resolución 5-2022. Se aprueba por unanimidad la desvinculación de BM San Pedro de Misiones y 
Norte del Neuquén, ambos de Argentina, de la RLABM 
 

 
VII. Iniciativa 1000 paisajes  

 
1. Juan Carlos Ramos de EcoAgriculture Partners presentó la iniciativa 1000 paisajes para mil millones 

de personas (1000L) que es una colaboración de agentes de cambio que trabajan juntos para 
acelerar los esfuerzos del paisaje para mantener y restaurar los ecosistemas, construir la 
prosperidad rural y enfrentar el cambio climático. 

2. La iniciativa 1000L es convocada por EcoAgriculture Partners y codirigida con Rainforest Alliance, 
Commonland, Conservation International, el Programa de las Naciones Unidas para el Desarrollo, 
el Landscape Finance Lab y Tech Matters. Más de 20 socios están compartiendo experiencia técnica 
y financiera, y más de 12 asociaciones de paisajes están codiseñando la iniciativa. Juntas, estas 
organizaciones ya se involucran con más de 250 asociaciones de paisajes en todo el mundo y están 
posicionadas para proporcionar un puente estratégico con programas nacionales e internacionales 
que defienden las asociaciones de paisajes. 

3. Existe interés de EcoAgriculture Partners de trabajar con la RLABM pues en el fondo los objetivos 
son muy similares. Durante su presentación, Juan Carlos presentó las acciones desarrolladas: a) 
Plataforma digital Terraso, b) Desarrollo de capacidades, c) Catalizador comunitario, d) Soluciones 
para financiamiento y e) Hub Global. 

4. Menciona oportunidades de colaboración: temas de interés, diseñar en conjunto plataformas de 
aprendizaje, identificar módulos de interés. Plataforma de gestión de datos y datos geoespaciales. 
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Hub Global: comunicación y divulgación de contenido. Soluciones de financiamiento: proceso de 
diseño de estrategias de financiamiento mixto, público y privado. Se desarrollan muchas 
herramientas que se están poniendo en implementación. Además, se planean estrategias para 
atraer financiamiento a los territorios.  

5. Para la RLABM es clave la comunidad de práctica en temas de juventud, financiamiento y 
gobernanza territorial.  Es decir, gestión de conocimiento y compartir experiencias. 

6. Roger Villalobos insta a comunicarse directamente con 1000 paisajes y no a través del equipo de 
gerencia. La mejor manera de ponernos en el mapa de estas oportunidades es con la proactividad 
para la conexión y creación de alianzas. 

7. Inty Arcos hizo la acotación de que le están preguntando en el Chocó donde quedó el proceso. 
Empezamos a interactuar en mayo y se abrió demasiado, y cuando se abre demasiado y sale del 
ámbito del BM se complica.  
 

VIII. WRI 20X20 
 

1. Se invitó a l reunión del Directorio a Maggie Gonzalez de World Resources Institute (WRI) para ver 
oportunidades de colaboración con la RLABM. 

2. Maggie Gonzalez se presenta y resalta que no todos conocen WRI, es una ONG y centro de 
investigación dedicado a varios ejes que incluyen el tema forestal, ciudades, océanos, clima y 
alimentos. Basada en Washington, lidera la Iniciativa 20x20 de restauración en Latinoamérica y su 
homóloga África100 en ese continente. Considera que el programa 20x20 fue muy optimista al 
pensar que podían trabajar directamente con gobiernos para que jueguen roles más fuertes en 
restauración, de ahí que se basa en los compromisos de los gobiernos al 2030. Han enfrentado a 
retos importantes en términos de continuidad y cambios de prioridades. 20x20 se formó en 2014, 
y en los últimos años se lograron compromisos ambiciosos y se establecieron relaciones fuertes y 
eso fue un paso fundamental, ahora están haciendo una transición de la estrategia. 

3. WRI trabaja con ministros, pero ahora también con quienes consideran emprendedores de la 
restauración dentro de gobiernos y a nivel más territorial. Esto a través del programa de 
aceleradora de políticas, con quienes desarrollan capacidades junto con mentores de 
organizaciones, incluyendo a CATIE, para mejores políticas y monitoreo de las mismas. Aprendieron 
que no hay manera de avanzar si solo se involucran con gobiernos.  

4. Las áreas de colaboración de la aceleradora son: 1) investigación, 2) mesas de trabajo: monitoreo 
y evaluación, humedales, etc. 3) incidencia, 4) canalización de inversiones. Está enmarcada en la 
iniciativa global de restauración en la que hay involucradas, por ejemplo, temas de inversión de 
impacto. 

5. Roger Villalobos resalta que la capacidad de recibir, por ejemplo, incentivos por servicios 
ambientales, que depende de la capacidad de gestión y de incidencia de cada territorio, por encima 
de lo que los estados prioricen. 

 
IX Red Brasileña de Bosques Modelo 

 
1. Kolbe Soares del Bosque Modelo Mosaico Sertão Veredas Peruaçu, muestra la línea de tiempo de 

la creación de bosques modelo en Brasil y en 2019 inicia el proceso de creación de la red brasileña 
y el 2022 se crea formalmente. Es un proceso que lleva casi 3 años de formación y muestra la 
diversidad de escalas y ecosistemas. Entre los principales logros está la integración entre BM (apoyo 
al proceso de integración de BM Pantanal), mayor integración con la RLABM, estatuto, acta de 
creación y oficialización. Se han definido objetivos específicos y una estructura de gobernanza: el 
pleno del grupo, que lidera la coordinación entre miembros y puede tener una responsabilidad 
compartida con el Servicio Forestal Brasileño.  

2. Natalia Coelho resalta que tenemos muchas cosas en común en especial el trabajo con grupos 
indígenas. 
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3. João Paulo Sarmento señala que tienen certeza de que formar la Red nos va fortalecer y a pesar de 
ser de un órgano gubernamental, vamos a incentivar nuevamente el fortalecimiento de la Red, no 
solo por la conservación de bosques sino por la población indígena y entendemos ahora como 
podemos conservar los bosques a través de darles valor.  

4. André Nunes agrega que tenemos dentro del grupo de coordinación un Procurador de Justicia, que 
es un tipo de funcionario que influye en las leyes (refiriéndose a Fabio). Tenemos cooperación con 
el Bosques Modelo Chiquitanía Sostenible desde hace cerca de cinco años en líneas de gobernanza.  

5. Seguidamente Kolbe presentó a cado uno de los integrantes de la red presentes y señaló que en el 
directorio hay representantes de todos los organismos de gobierno y organizaciones de la sociedad 
civil. 
 

 
Resolución 6-2022. Se aprueba por unanimidad brindar respaldo a la creación de la Red Brasileña de 
Bosques Modelo como ente promotor de estas plataformas y de la RLABM, en Brasil 
 

 
 

Receso para almuerzo 
 

X. Anuncio de directores y asuntos varios 

Elección de vicepresidenta de la RLABM 
 

1. Alana Felman anuncia la renuncia de Martha Quiñones al puesto de vicepresidencia de la Red y 
agradece por el espacio.  

2. Roger Villalobos pide que se conste en acta el agradecimiento a Martha Quiñones por el apoyo al 
proceso. Hemos ido avanzando en la participación de mujeres en los espacios de gobernanza. 
Señala que dentro de CATIE se ha gestado el impulso a la RLABM. Conforme han salido personas de 
la gerencia, CATIE ha mantenido la gestión, pero se considera necesario que la vicepresidencia sea 
de otra organización. Esta persona debe venir con el compromiso de mantenerse activo y solicita 
que la persona designada sea una mujer.  

3. Omar Buendía reitera que se necesita el acompañamiento visible de la vicepresidencia, que 
realmente trabaje con el equipo de gerencia palmo a palmo y no una figura decorativa. 

4.  Heraldo Escobar nos hace falta establecer bien cada cuanto tiempo vamos a nombrar la junta 
directiva. Debería estar establecido en los estatutos.  

5. Se proponen a varias candidatas entre las que destacan Nina Duarte, Fabiola Quijivix, Graciela 
Salazar, Natalia Alburqueque, Graciela Salazar y Natalia Ruiz Guevara. 

 

 
Resolución 7-2022. Se aprueba por mayoría simple el nombramiento de Natalia Ruiz Guevara, de 
Perú, como vicepresidenta de la RLABM 
 

 
Anuncio de directores 
 

6. Heraldo Escobar anuncia el Congreso de Equidad de Género y pide apoyo en ponentes desde la 
Red. Así mismo, señala doblegar esfuerzos para promover el ingreso de México a la RLABM. 

7. Fabiola Quijivix presenta el emprendimiento de jóvenes en Los Altos (turismo y productos). 
8. Milton Lanza llama la atención a que en mucho tiempo no ha habido personas con discapacidad 

dentro de la plataforma. 
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9. Karen Pavón de CUSO agradece la asamblea por la bienvenida y señala que nos sentimos orgullosos 
de haber sido parte desde el inicio de la Red y estar aquí de nuevo . Nuestro trabajo es articulado y 
siempre buscamos promover esas alianzas.  Estamos haciendo el diagnóstico y en el camino de 
empoderar plataformas, a los grupos indígenas y estamos desarrollando las actividades e iniciativas 
económicas y de aprovechamiento sostenible de recursos.  

10. Marcelo Araki alienta a una representación de la Red en la COP.  
11. Richard Verbisky señala que el 12 de diciembre en la COP de Montreal de Biodiversidad habrá una 

representación de la SRIBM 
12. Inty Arcos llama a seguir trabajando en red especialmente temas de comunicación, juventudes y 

bosques escuela, que son temas de interés común. 
13. Daniela Balarezo llama a resaltar el día de la no violencia de género y pide más acciones hacia la 

diversidad.  
14. Gregory Jiménez presenta y explica la iniciativa de Red de Jóvenes del Chocó Andino, Ambiente, 

producción sostenible, género e inclusión de diversidades, como un componente clave del BM 
Chocó Andino. 

15. Roger Villalobos subraya que la violencia de género es un problema endémico que no se ve con 
tendencia a reducirse en los territorios. Sugiere que las compañeras que trabajan el tema de 
equidad que piensen sobre el tema y la eventual forma en que esta red pueda contribuir de forma 
efectiva a combatir este problema.  
 

 

 
Resolución 8-2022. Los miembros del Directorio de la RLABM manifiestan la relevancia de la temática 
de violencia de género y se comprometen a que cada Bosque Modelo identifique rutas de acción para 
contrarrestar esta problemática en su territorio. 
 

 
16. Daniela Balarezo realiza un canto por la sanación de la violencia y todos los miembros del directorio 

la acompañan. 
17. Roger Villalobos hace notar que necesitamos actualizar el Plan Estratégico de la RLABM  pues vence 

este año 2022. 
18. Ligia Quiroz y Cinthia Barranes se comprometen a trabajar con más ahínco con los bosques urbanos 

y costeros. 
19. John Mario Rodríguez señala la necesidad de retomar la red de bosques escuela en marzo del 

próximo año. Señala que Marlon Patiñoes coordinador de la red de bosques escuela.  
20. Roger Villalobos propone la formación de una comisión de acompañamiento al tema de fuego.  A 

esto se proponen voluntariamente Roberto Vides, Erick Cuellar, Cinthia Barrantes, André Sequeira, 
Augusto Ramirez, Rubén Darío (ICF/Honduras) y Martha Quiñones. 

21.  Maggie González ofrece apoyo de René Zamora, de WRI, en una investigación sobre incendios.  
22. Inty Arcos menciona que es necesario fortalecer los temas de comunicación, y el uso de la radio 

puede ser útil para ello. Se establece un grupo de trabajo conformado por Inty Arcos (BM Chocó 
Andino), André Nunes (BM Amazonas Tapajós), y Leonardo Durán (RLABM) para abordar el tema 

 

 
Resolución 9-2022. Los miembros del Directorio de la RLABM solicitan a la Presidencia el envío de una 
carta formal de agradecimiento al Gobierno Canadá por el apoyo recibido mediante el Proyecto 
RESTAURacción y las actividades en torno a la gestión del fuego. 
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Resolución 10-2022. Los miembros del Directorio de la RLABM solicitan a la Presidencia el envío de 
una carta de agradecimiento a la Rectoría de la Universidad Tecnológica de Pereira y el grupo gestor 
del BM Risaralda por todo el esfuerzo realizado para el éxito de las actividades en torno a la reunión 
del Directorio 2022. 

 

 
Resolución 11-2022. Los miembros del Directorio de la RLABM solicitan a la Presidencia el envío de 
una carta al Gobierno de Guatemala en reconocimiento por el exitoso modelo de gestión de forestería 
comunitaria que se viene desarrollando en la Reserva Biósfera Maya. 
 

 
23. Kolbe Santos solicita comunicación formal de la Presidencia de la RLABM por el modelo de gestión 

de forestería comunitaria hacia la nueva Ministra de Ambiente de Brasil y se compromete a 
elaborar el borrador de carta. 

 

XI Lugar y fecha de próxima reunión 

1. Erick Cuellar ofrece que Petén , Guatemala, sea sede de la próxima reunión de directorio. Señala 

que la fecha propicia podría ser la primera semana de setiembre, sujeto a confirmación. 

2. Todos los directores presenten agradecen esta invitación dado que permitirá conocer in situ uno 

de los procesos de forestería comunitaria más exitosos del mundo. 

 

 
Resolución 12-2022/01 Se aprueba por unanimidad la propuesta del Bosque Modelo Manejo Forestal 
Biósfera Maya de Guatemala de ser anfitrión de la aproxima reunión del directorio de la RLABM. La 
fecha prevista sería la primera semana del mes de setiembre sujeta a confirmación. 
 

 

3. Se da por finalizada la reunión a las 16 horas del viernes 25 de noviembre en el Hotel Movich, 

Pereira, Colombia 

 

 

 

 


